

CD INTERACTIVO

LA CAPILLA

∞ LECTURA DE VIDEO

La Capilla es un municipio situado en el extremo Norte de la Provincia de Oriente, en el Departamento de Boyacá. Está ubicada a una distancia de 92 Km de Tunja. Este municipio cuenta actualmente con 9.270 habitantes y tiene una temperatura de 18 Grados centígrados.

Antiguamente La Capilla era una Vereda, su nombre proviene de una pequeña ermita o Capilla que se había levantado en honor al Arcángel San Miguel, su patrono, y dependía de la Capilla Doctrinera parroquial de Tenza.

El territorio de La Capilla es bastante complejo e irregular en su topografía y como en el resto de la Provincia de Oriente hay escasez de bosques, el recurso hídrico no es el que se quisiera para ésta región de excelente vocación agropecuaria. El área sembrada es superior al área de pastos para ganadería y por prácticas inadecuadas como la tala indiscriminada y la contaminación causada por la extracción del carbón, se comienza a notar en toda la región algún deterioro ambiental que aún es tiempo de detener y suprimir. Por lo demás, es una región de inigualable belleza, en la que se nota la laboriosidad y creatividad de sus habitantes. En la región de Fómeque se presenta una falla geológica, que provoca que el terreno pierda estabilidad y se corra. Esto se debe también a la deforestación. Entre sus Quebradas más importantes tenemos La Guaya, La Clavellina, La Carpintería, La Gusba, Honda y La Mazamorra.

La Capilla es una importante despensa agrícola, que surte no sólo a Boyacá,

sino principalmente el mercado Bogotano. Sus excepcionales tierras producen pepino común, maíz, durazno, Feijoa, manzana, lulo, tomate larga vida, tomate chonto, café, pimentón, habichuelas y ají . En cuanto a los frutales se cosechan mora, uchuva, fresa, tomate de árbol y granadilla. En cuanto al renglón de la ganadería se cuenta con 3.100 cabezas de ganado con una producción cercana a los 2.770 litros de leche diarios. Otros renglones económicos importantes son el comercio y la producción artesanal.

Son diversos y muy hermosos los atractivos de La Capilla entre otros LA LAGUNA DE UBANECA, importante reserva hídrica rodeada de un pintoresco y exuberante paisaje. EL ALTO DE LA VIRGEN EN CAMAGOA, LA HACIENDA EL RETIRO y BARRO BLANCO. Otro lugar muy interesante es EL SANTURARIO DE LA CANDELARIA, de estilo Gótico se dice que la fuente de agua que brota de su interior, tiene poderes curativos y milagrosos.

DÍA DE MERCADO: EL LUNES

DATOS ESCRITOS

LA CAPILLA.

(FOTO PANORAMICA DE LA CAPILLA)

∞ **DATOS DE INTERÉS GENERAL**

ALTITUD: 1.750 Metros

EXTENSIÓN: 59 kilómetros cuadrados

POBLACIÓN: 9.270 habitantes.

DISTANCIA DE TUNJA: 92 kms.

TEMPERATURA : 18 Grados centígrados.

VEREDAS: El territorio de La Capilla está dividido en 14 veredas que son las siguientes BarroblancoArriba, BarroblancoAbajo, Camagoa, Palma Arriba, Palma Abajo, Zinc, Hato, Chucío, Páramo, Suntafita, Peñas, Ubaneca, Chaguatoque y Centro.

ESTADÍSTICA EDUCATIVA:

Preescolar : 1.

Primaria: 7.

Secundaria: 1.

TOTAL DOCENTES: 24

TOTAL ESTUDIANTES MATRICULADOS: 6.

ESTADISTICA DE SALUD: : El municipio de la Capilla cuenta con un centro de salud.

∞ **DATOS HISTORICOS DE LA CAPILLA**

Antiguamente La Capilla era una Vereda, su nombre proviene de una pequeña ermita o Capilla que se había levantado en honor al Arcángel San Miguel, su patrono, y dependía de la Capilla Doctrinera parroquial de Tenza.

Desde sus comienzos, cuando aun la habitaban los indígenas , esta región se ha caracterizado por su vocación agrícola; fue así como el ahínco de sus gentes poco a poco permitió su progreso y, hacia el siglo XVIII, esta vereda alcanzó un buen nivel de crecimiento que conllevó a que sus vecinos solicitaran al Virrey del Nuevo Reino de Granada, DON JOSE EZPELETA Y GALDEANO erigir la nueva parroquia en el parque mencionado, lo cual fue el hecho el 18

de Mayo de 1.793, alcanzando posteriormente su condición de municipio el 23 de Diciembre del mismo año. Según los archivos históricos, el primer alcalde fue DON JUAN ANTONIO DÍAZ. Durante la época del terror del pacificador PABLO MORILLO fueron fusilados en este pueblo JUAN AGUSTÍN FERNÁNDEZ Y PASTOR PARRANTES, obedeciendo ordenes del militar español CARLOS TOLRA.

∞ **DATOS GEOGRAFICOS DE LA CAPILLA**

La Capilla es un municipio situado en el extremo Norte de la Provincia de Oriente, en el Departamento de Boyacá. Limita al Norte con Umbita y Pachavita, al Sur con Tenza y Cundinamarca, al Oriente con Pachavita y Tenza y al Occidente con el departamento de Cundinamarca.

El territorio de La Capilla es bastante complejo e irregular en su topografía y como en el resto de la Provincia de Oriente hay escasez de bosques, el recurso hídrico no es el que se quisiera para ésta región de excelente vocación agropecuaria. El área sembrada es superior al área de pastos para ganadería y por prácticas inadecuadas como la tala indiscriminada y la contaminación causada por la extracción del carbón, se comienza a notar en toda la región algún deterioro ambiental que aún es tiempo de detener y suprimir. Por lo demás, es una región de inigualable belleza, en la que se nota la laboriosidad y creatividad de sus habitantes. En la región de Fόμεque se presenta una falla geológica, que provoca que el terreno pierda estabilidad y se corra. Esto se debe también a la deforestación. Entre sus Quebradas más importantes tenemos La Guaya, La Clavellina, La Carpintería, La Gusba, Honda y La

Mazamorra.

LA ECONOMIA DE LA CAPILLA

Como el resto del Valle de Tenza, La Capilla es una importante despensa agrícola, que surte no sólo a Boyacá, sino principalmente el mercado Bogotano. Sus excepcionales tierras producen pepino común, maíz, durazno, Feijoa, manzana, lulo, tomate larga vida, tomate chonto, café, pimentón, habichuelas y ají . En cuanto a los frutales se cosechan mora, uchuva, fresa, tomate de árbol y granadilla. En cuanto al renglón de la ganadería se cuenta con 3.100 cabezas de ganado con una producción cercana a los 2.770 litros de leche diarios. Otros renglones económicos importantes son el comercio y la producción artesanal.

EL TURISMO EN LA CAPILLA

Son diversos y muy hermosos los atractivos de La Capilla entre otros LA LAGUNA DE UBANECA, importante reserva hídrica rodeada de un pintoresco y exuberante paisaje. EL ALTO DE LA VIRGEN EN CAMAGOA, LA HACIENDA EL RETIRO y BARRO BLANCO. Otro lugar muy interesante es EL SANTURARIO DE LA CANDELARIA, de estilo Gótico se dice que la fuente de agua que brota de su interior, tiene poderes curativos y milagrosos.

DÍA DE MERCADO: EL LUNES

FOLCLORE Y HÁBITOS DE LOS HABITANTES DE LA CAPILLA

La Patrona del Municipio es la Virgen de la Candelaria devoción que se mantiene desde finales del siglo XVIII. Esta devoción está basada en la

aparición de la Virgen a una pequeña niña leñadora en inmediaciones de la vereda Chaguatoque, más o menos en el aljibe que actualmente se encuentra debajo de la iglesia y al que se le conoce como LA CRIPTA. La niña tenía doce años y La Virgen y el hermoso niño la acompañaban en el oficio de recoger leña, mientras la niña sostenía en sus brazos al Niño Jesús, la Virgen le ayudaba a hacer los atados de leña. La Madre de la niña quedaba asombrada al verla llegar con los atados perfectamente hechos y le preguntaba a la hija quien se los hacía, ella por su parte le contestaba que una hermosa Señora la acompañaba siempre y la ayudaba en su tare mientras ella alzaba a su bebe.

En la tercera aparición, la Virgen le pidió que le hiciera un altar pues ella era la Virgen de La Candelaria, la niña le contó a la mamá y fueron a decírselo al ministro de Dios, quien a su vez congregó a la comunidad para transmitir el mensaje divino. Los vecinos mandaron a hacer la imagen según la descripción de la Aparición. A partir de entonces se comenzaron a realizar misas y romerías, los beneficios se vieron reflejados en innumerables bendiciones y milagros que cada vez atraían más devotos. La estrechez en que tenían la imagen obligo a la comunidad a llevarla a Tenza pero, al tratar de cruzar el puente de Chaguatoque (limites entre la Capilla y Tenza) esta se hizo tan pesada que nadie fue capaz de levantarla, al mismo tiempo, se desató un torrencial aguacero. En vista de tan evidente señal, la comunidad decidió devolverla a su capilla, la imagen se hizo liviana y ceso la lluvia.

Se dice que en época de intenso verano, la comunidad de la Capilla baja del altar la imagen de la Virgen y le dan una vuelta por el municipio, acción que

desencadena la lluvia que no cesar hasta que La Virgen sea colocada de nuevo en el trono que la sustenta y que le sirve de altar. Este está ubicado detrás del Altar Mayor de la Iglesia de Nuestra Señora de la Candelaria.

La fiesta patronal se celebra el Domingo anterior al miércoles de ceniza.

El actual párroco es el Presbítero Julio Roberto Olmos Alfonso.